

7^{MA} SESSIONE STRASURDINARIA DI U 2023
20 È 21 DI DICEMBRE

7^{ÈME} SESSION EXTRAORDINAIRE DE 2023
20 ET 21 DÉCEMBRE

N° 2023/E7/084

Question orale déposée par M. Jean BIANCUCCI
Au nom du groupe « Fà Populu Inseme »

UGETTI : LOTTA CONTR'A A PIRALIDE DI U BUSSU

Eccu o sgiò pridenti una prublematica chì tocca i nostri furesti è i nostri machji.

S'hè vistu chì dipoi anni, si sviluppani tanti malatii chì sterpani pianti è arburi di Corsica. C'hè statu u cynips, a Xylela fastidiosa è tanti altri. Si sà chì l'Uffiziu di l'Ambienti incù i so servizii è i strumenti adduprati hè assai primurosu di sta situazioni.

Dipoi qualchi anni, c'hè una nova malattia chì tocca à u bussu. A parodda corsa, à sensu meiu, ùn'asisti ancu. In francesu hà par nomi « la pyrale du buis », veni d'Asia. Hè una vera calamità chì metti in pirculu a ricchezza di a nostra biodiversità.

Ricchezza di a biodiversità, ma dinò ricchezza economica è patrimoniali.

Mi pari nicissariu di ramintà chì u legnu di bussu hè un legnu particolari, duru, zeppu, di culori ghjaddu, chì era addupratu in tempi andati par fà i cuchjari, i coghji, i scudeddi, i rocchi è i fusi, i strumenti di musica è tanti ughjetti nicissarii à a vita campagnola è cittadina. Accadia ancu chì a Corsica mandessi stu legnu preziosu è custosu da mari indà. In u 1641, cummanda hè fatta da i Napulitani à a ghjenti di a pieve di Caccia, di cinqui à sei centu cantari (25 à 30t), ciò chì hè par sta materia una quantita spruposita.

Au Concours Général Agricole Industriel et des Beaux-Arts de 1865, on trouvait plusieurs exposants, marchands de buis qui avaient pignon sur rue. Au début du XXème, la Corse exportait annuellement des quantités importantes de buis.

Aujourd'hui, le buis est utilisé en sculpture, par les facteurs d'instrument de musique, les ébénistes et les couteliers notamment.

Ces simples rappels visaient à remettre en mémoire l'exploitation de cette espèce qui trouvait par le passé mais encore aujourd'hui un prolongement économique.

Bien entendu, les coupes étaient sélectives, si l'on pouvait exploiter, on devait néanmoins garantir la pérennité de l'espèce.

Aujourd'hui, bien des choses ont changé, « la pyrale du buis » touche non seulement la Corse, mais toutes les régions d'Europe. J'ai pu moi-même constater de visu que, dans les buiserais, les dégâts sont irrémédiables. Là où la pyrale sévit, il ne reste plus que des arbustes squelettes en voie de pourrissement. On atteint très vite un point de non-retour et la régénération ne s'opère plus. Il s'agit plus précisément de la ponte par des papillons milliers d'œufs qui génèrent ensuite plusieurs cycles annuels de chenilles qui s'attaquent aux feuilles de buis, qu'il soit sauvage ou ornemental. La défoliation entraînant la mortalité des arbustes.

Monsieur le Président, en ces temps d'incertitudes, de changements et de dérèglements climatiques où nous devons à la fois réagir mais aussi anticiper les futures évolutions, pourriez-vous nous donner un aperçu rapide des moyens mis en œuvre pour lutter contre « la pyrale du buis » ?

Je vous remercie.